

# EL SANTUARIANO

ORGANO DEL LICEO DE LEON XIII.

PUBLICACION MENSUAL

Director, EUSEBIO M. GOMEZ R.

AÑO III

||

El Santuario, 26 de Setiembre de 1922.

||

Nº 25

## Hablemos claro

“El Sr. Arbeláez y Marinilla” es el mote de un artículo que apareció en “La Defensa” de Medellín, con ocasión del centenario de este eminente Prelado, honra y prez de la Iglesia y legítimo orgullo de esta Provincia. Como allí se hacen especiosamente algunas consideraciones para probar a “ciertas personas” que el Sr. Arbeláez era Marinillo, en obsequio de la verdad y la justicia, nos vemos obligados a glosar esas consideraciones que atacan nuestra tesis, cual es, la de que los que nacieron en El Santuario, cuando esto era Viceparroquia o jurisdicción de Marinilla, son santuarianos, y no marinillos. Además, esas “ciertas personas” somos indudablemente los redactores de “El Santuariano,” porque hemos venido publicando en nuestro periódico las genealogías de las familias de esta población, entre las cuales está la Arbeláez.

Dice el autor del susodicho artículo, que el Sr. Arbeláez era “marinillo, aunque no nació en Marinilla. 1º Porque todos los habitantes de los pueblos de Oriente, descendientes de Marinilla, se llaman marinillos.” Está bien: así como los colombianos, por motivos de simpatía a nuestra madre España, podemos llamarnos españoles, aunque nuestra verdadera y legítima Patria es Colombia. El Sr. Arbeláez, pues, marinillo, “aunque no nació” en Marinilla. Es cuestión de cognomento, de título honorífico, pero no de gentilicio que indique el verdadero lugar de su nacimiento.

“2º. Porque sus padres eran de Marinilla, del Santuario cuando este pertenecía a Marinilla; y no eran del Santuario como quieren ciertas personas”, porque si así fuera los

marinillos seríamos de Rionegro, seríamos de Remedios, seríamos de Mariquita.” ¡Bien, muy bien! Esto prueba nuestra tesis. Así como los Marinillos no son de Rionegro, ni son de Remedios, ni son de Mariquita, porque Marinilla perteneció a estos pueblos, así los que nacieron en El Santuario, en El Carmen etc. cuando estos pertenecían a Marinilla, no son marinillos, como no son españoles Caldas, Zea, Matiz, Torres, Nariño, porque nacieron en tiempo de la Colonia. Luego los padres de Monseñor Arbeláez; Anselmo Pineda, José Antonio Ramírez, Antonio y Fermín Gómez Hoyos, Vicente Gómez Arbeláez, Francisco Giraldo Arias, José Joaquín Hoyos y muchos otros, son santuarianos, aunque nacieron cuando El Santuario era una Viceparroquia de Marinilla, y no un “campo,” pues la fundación del Santuario data de 1765.

“3º. Marinillo, porque en esta estudió y se formó de joven.” Según este criterio, tenemos que Girardot fue bogotano porque en Bogotá estudió y se formó de joven; que Bolívar es español porque en esta nación estudió y se formó de joven? ¡Vaya! que este argumento sí que es de menor cuantía.

“4º. Marinillo, porque aquí vivió con su familia, como Cura y Rector del Colegio por diez años, aquí adquirió el renombre y la popularidad, por haber sido el principal teatro de su actuación antes de su episcopado, lo que es más título que el lugar de su nacimiento.” Aquí sí que discrepamos, pues creemos que para probar que alguien pertenece a determinado país, no se podrá presentar mejor “título que el lugar de su nacimiento” que es el título máximo, el título definitivo. Para economizar palabras, vamos a ejemplos, que son muchas veces los términos concluyentes. ¿Quién podrá afirmar que D. Lino Acebedo Z. fue de

Marinilla, porque aquí vivió con su familia, porque en esta fue Rector del Colegio por muchos años, porque aquí adquirió el renombre y la popularidad, porque Marinilla fue el principal teatro de su actuación? Nadie, porque todos sabemos que nació en El Carmen y no puede presentarse mejor título que “el lugar de su nacimiento” que es el título máximo, el título definitivo. ¿Quién podrá decir que el ilustrado y benemérito Canónigo Dr. Ulpiano Ramírez es de Medellín, porque en esta “estudió y se formó de joven”, porque fue Rector del Seminario por mucho tiempo, porque es Canónigo de la Catedral, porque en esta ciudad ha adquirido el renombre y la popularidad de que goza, porque Medellín ha sido el principal teatro de su actuación? Nadie, porque todos sabemos que nació en Marinilla y para probar de dónde es, no puede exhibirse mejor título que el “lugar de su nacimiento” que es el título máximo, el título definitivo. “La Patria no se escoge, sino que se acepta.”

“5º. Marinillo, por el amor que tuvo siempre a esta y reclamaba para sí el título de marinillo.” Convenido. Monseñor Arbeláez pudo haber consagrado todos sus afectos a Marinilla, pero esto no obsta para que la Historia diga que fue oriundo del Santuario y natural de S. Vicente.

Luego agrega el autor del susodicho artículo: “Particularmente son marinillos los santuarianos, porque allí es donde más se ha conservado el espíritu, el carácter y la raza marinilla.” Cierto, certísimo, que El Santuario y Marinilla son dos pueblos hermanados por idénticas condiciones etnológicas. Timbre de honor, motivo de orgullo es para los santuarianos el pertenecer a esa raza noble, inteligente y altiva, que con su patriotismo sin segundo, con sus homéricas proezas, con su laborar gi-

ganteo y tesonero en los diversos campos de la actividad humana, ha tejido el halo imperecedero y luminoso de gloria que nimba hoy a la perillustre Marinilla, y que la hará brillar siempre con fulgores de oro en los Anales de la Historia Patria.

Así es pues, que ha sufrido una equivocación máxima el autor del artículo sobre "El Sr. Arbeláez y Marinilla" si juzga que sostenemos nuestra tesis por animadversión a esta ciudad. Lejos de nosotros están los resentimientos, malquerencias, los mezquinos regionalismos, y el *chauvinisme* que estilan algunos para negar las cuestiones que debieran ser postulados históricos. Para nuestras aserciones, nos inspiramos en las diáfanas fuentes de la verdad histórica, absolutamente desinfectadas de las pasiones enervantes que desvían el criterio y lo llevan a desnaturalizar los hechos, sacando conclusiones especiosas y simplistas. No tenemos razón para odiar a Marinilla: si algún marinillo ha causado al Santuario ofensas indelebles, no vamos por esto a creer que la noble ciudad se solidariza con los menguados sentimientos de algún hijo suyo. Bien sabemos que

"No es culpa del lago  
Que el sapo emponzeñe,  
Ni es culpa del bosque  
Que robe el halcón."

Marinilla y El Santuario son dos poblaciones estrechamente unidas por vínculos muy sagrados, que deben amarse mutuamente, y la cultivación de estos afectos es un deber de santuarianos y marinillos, y suma incomprensión o refinada malignidad revelaría quien se empeñara en negar estos imperativos de la conciencia. Empero, no se nos diga que esta unión, que esta armonía sufre defrimiento porque sostenemos algunos puntos históricos, que no es enemistades lo que buscamos, sino la verdad. Quizá con este argumento nimio y ridículo, sólo se quiere ahogar nuestro derecho —o mejor— privarnos de defenderlo.

FILEMÓN DE J. GÓMEZ.

blica de Méjico, en sendas cartas dirigidas a Dimitri Ivanovich y al Dr. Augusto Ramírez Moreno, se expresó en términos despectivos contra Colombia y expuso en ellas ideas tan audaces, revolucionarias y demoleadoras, que sólo pueden ser aceptadas por quienes profesan un absoluto nihilismo.

¡Oh! y quién creyera que en la "azul provincia" "asiento del carnerismo rural" y otras yerbas, como dijera Paco Renales en uno de sus arranques, se aceptaran los principios de Vasconcelos y se preconizaran como postulados, a juzgar por un artículo editorial de "La Mañana" de Rionegro, firmado por L. Rodríguez M. y titulado "La Acción del Clero" ¡Vaya! que por este artículo, colegimos que el Sr. Rodríguez M. es un archi-civilizado. ¿Eh?

Y ¿qué dice el Licenciado Vasconcelos? —Casi nada: que "el catolicismo se opone al desarrollo de los ideales humanitarios contemporáneos," que "la Iglesia es una rémora" y que su influencia siempre estará al lado del mayor mal y del mayor atraso de los pueblos;" que "la ley del divorcio," "la enseñanza laica," "el cementerio laico" son el A. B. C. de la civilización" y muchas otras barbaridades que exhiben al sectario, al fanático, al impío. Este señor anuncia la ruina del catolicismo; y como es una eminencia científica, una legítima autoridad intelectual, debemos creerle como le ha creído el consabido articulista. ¿Verdad, señor Rodríguez M.? Pero eso sí, antes de darle crédito debemos observar, que hombres superiores, ante quienes el Licenciado Vasconcelos es un microzoario intelectual, anunciaron lo mismo, y con mayor entusiasmo, como Voltaire y Diderot, y sin embargo cuando se vieron en los postreros momentos de la vida, torturados por los remordimientos, pidieron para confesarse de sus desvíos a uno de esos "judaizantes consagrados" de que nos habla el señor Rodríguez M. Asimismo Francisco Pudes de Mezeray, Le Bovier de Fontanelle, El Abate de Prades, Francisco Marmontel, Tousey, por no citar más —que los ejemplos superabundan— fueron enemigos de la Iglesia, escribieron y predicaron contra ella, y a la hora de la muerte protestaron de sus errores y murieron en el seno maternal de la

que enantes odiaran encarnizadamente. Es que en esta hora solemne, señor Rodríguez M., es muy difícil conservar las mismas postura ideológicas, el mismo sectarismo, el mismo orgullo que demuestran los impíos en el periódico, en la cátedra, en el parlamento. ¿Por qué será?

Aunque Vasconcelos lo diga, aunque lo digan todos los sabios del mundo, la Iglesia no perecerá porque Dios la fundó para siempre. *Deus fundavit eam in aeternum..* Ha tenido enemigos que se han levantado orgullosos y amenazantes y la Iglesia aun existe y existirá. Y ¿sus enemigos dónde están?

*Vidi impium superexaltatum et elevatum sicut cedros Libani. Et transivi et ecce non erat: et qualsivi eum et non est inventus locus ejus.*

Mas no es contra la Iglesia sino contra el clero contra quien se produce el señor Rodríguez M.? Y ¿podrá existir Religión sin sacerdotes? ¿Los dardos que se disparan contra estos no van contra la Iglesia? ¿Si cree el señor Rodríguez M. que el clero es una podredumbre social? Nó, es que "los impíos —dice Gridel— calumnian a los sacerdotes, los presentan como hombres voluptuosos, astutos, crueles, intolerantes, avaros, atrasados, oscurantistas, a fin de que se les despedace con los dientes del escarnio, del ridículo, de la maledicencia y de la calumnia" Eso es todo.

Sólo con un criterio tuerto, unilateral y sectario se pueden sacar las erradas conclusiones del señor Rodríguez M. Negar que el clero es la mejor clase social, la más honrada, la más bienhechora, indica suma ignorancia o el máximo de sectarismo vulgar y debe indicar lo último, porque hasta los ciegos ven y palpan los benéficos efectos de las labores eminentemente civilizadoras de los Ministros del Señor, que son las víctimas de los enemigos de la Iglesia, porque correspondiendo a su misión sublime, defienden con entereza los fueros de la moral y de la fe y no transigen con errores, sincretismos y componendas. ¿Que son enemigos del progreso? ¡Vaya! Descartemos al cura, cerremos el templo o convirtámoslo en teatro, como dice Vasconcelos y dejemos la población en poder de esos miraculosos, omnisapientes y archi-civilizados caciques liberales, y como consecuencia necesaria vendrá su ruina mo-

## Vasconcelos lo dijo

El Licenciado D. José Vasconcelos, Secretario de Educación Pú-

ral y material. "Dejad una población sin cura por espacio de veinte años —dice Vianey— y al cabo de ellos, en lugar de adorar a Dios, allí se adorará a los animales." Mas, según estos civilizados, es un anacronismo sostener a estas horas que el clero es una clase benéfica y redentora. Por de contado nos dirán que somos hombres de la edad miosena *cavernarios, retrógrados, obscurantistas, fanáticos* y mil lindezas más de esta laya. Pero no importa. Mientras el clero hace una labor sustantiva en favor de la civilización, estos arquetipos del progreso se despepitan endilgándole adjetivos que a nadie vulneran. Son unos adjetivadores mayúsculos y sin rubor, pero divierten, como que todos los partos de estos cerebros hidrópicos son deliciosos *Para retr en la tarde.*

MONFILE.

## HISTORIA DEL SANTUARIO

Interrumpiendo el orden que hemos llevado en la Historia del Santuario, queremos hoy, por exigirlo las circunstancias, presentar a nuestros lectores una lista de personas notables nacidas en territorio santuario, desde que el Capitán Antonio Gómez y otros vecinos de la noble ciudad de Marinilla, iniciaron la fundación de este Pueblo.

Tan hijos del Santuario son los nacidos en su territorio antes de 1838, como son marinillos los nacidos en el territorio de Marinilla antes de 1752, cuando esta población era viceparroquia de San Nicolás de Rionegro.

Aunque algunos historiadores, cuyas opiniones respetamos, opinan que todos los santuario, nacidos antes del año de 1838 son marinillos, no obstante eso, nosotros sostenemos que son santuario, porque las brisas santuario, nacieron su cuna, cuando esto era no un campo llamado *El Santuario*, sino el Partido del Santuario como se llamó desde 1765, fecha de que data la fundación de esta población.

No queremos pecar de regionalistas; sabemos que el historiador debe ser imparcial; sólo queremos que los puntos se dilucidan y que la verdad aparezca en su puesto.

Presentamos en primer lugar una lista de hombres notables, próceres de la Independencia, a quie-

nes no se les ha querido hacer figurar como hijos del Santuario, lo que no se puede poner en duda pues tenemos datos de los puntos donde nacieron, que éstos sí eran verdaderamente campos del Santuario.

En las cabeceras de Bodegas habitó D. Matías de Hoyos, casado con Da. Rufina Gómez, hija del Capitán fundador del Santuario. De éstos nacieron los héroes siguientes: D. Juan Nicolás, que fue miembro de la Junta patriótica que se reunió en la ciudad de Antioquia, convocada por el Gobernador D. José Joaquín de Hoyos, que prestó grandes servicios a la causa de la Independencia, por cuyo motivo fue fusilado en Bogotá el 29 de Agosto de 1816 por el tirano español; el Teniente Coronel D. Modesto de Hoyos, que nació el 2 de febrero de 1791, de las segundas nupcias de D. Matías. D. Modesto casó en Marinilla con Da. Margarita Urrea, hija del Mayor D. José Urrea. Recién casado marchó con su esposa a lidiar por la Independencia, a órdenes de su suegro. Cayó prisionero en la Cuchilla del Tambo y fue quintado y condenado a muerte; las súplicas y lágrimas de su esposa le obtuvieron el perdón y la libertad. D. Modesto siguió luchando por la causa de la libertad; se coronó de gloria en Ayacucho, y terminada la campaña libertadora, volvió a Marinilla. Pronto murió su esposa y él, en cumplimiento de promesa que a ella había hecho, siguió la carrera sacerdotal. El 17 de octubre de 1829 estaba en su casa de Bodegas cuando la batalla de Córdoba en Santuario, y ocurrió al lugar de la lid donde le tocó recoger los últimos suspiros de su Jefe, el Héroe de Ayacucho.

En las mismas cabeceras de Bodegas habitó D. Bernardo Gómez, hijo del Capitán fundador. Fue padre del Dr. Francisco Javier Gómez, de D. Leandro y D. Francisco Gómez. Este último pasó a vivir a Bolsico, Fracción del Santuario, donde nació su hijo, Coronel D. Vicente Gómez Arbeláez, quien muy joven marchó a lidiar por la Independencia, y fue después Gobernador de Panamá y de Barranquilla.

En la Fracción del Retiro, del matrimonio de D. Pedro Pineda y Da. Ramona Gómez, nació el Coronel D. Anselmo Pineda, el 21 de abril de 1805. Militó al lado de

Córdoba y lo acompañó en la batalla del Santuario. Durante sus campañas recogió muchos datos para la Historia de Colombia. Despreció una gran suma que le daban por sus datos y los regaló a la Biblioteca Nacional.

El Coronel José A. Ramírez nació en el Morro, vereda del Santuario. Su misma madre lo condujo hasta Medellín para que lo armara el Dr. José Félix de Restrepo. Sirvió a su Patria más de 40 años, con gran desinterés: hermoso ejemplo que debieran imitar tantos militares y políticos de nuestros días, que por pequeños servicios exigen grandes recompensas. Fue Gobernador de Santa Marta, donde murió.

D. Pedro Gómez Jiménez vivió en la vereda del Ritiro y allí nacieron sus hijos Capitanes Fermín y Antonio Gómez H. El último selló con su sangre las murallas de Cartagena en 1815.

D. Pedro fue a servir la Alcaldía de Marinilla durante la época del terror y pagó sus servicios con muchos meses de cárcel. Hermano de éste fue el Pbro. Isidoro Gómez, notable sacerdote que fue Cura de Marinilla. Fue muy amante de la educación.

El Pbro. Gabriel M. Gómez, notable orador sagrado, era nieto del Capitán fundador del Santuario.

El General Francisco Giraldo Arias, hijo de D. Bernardo Giraldo y de Da. Juana Arias, nació en Portachuelo, vereda del Santuario. Niño aún marchó a lidiar por la Independencia. Varias veces cayó en poder de los españoles y logró fugarse siempre y volver a reunirse con los suyos. Se coronó de gloria en los campos de batalla; fue herido en la batalla del Santuario y sobre sus hombros descansaba Córdoba cuando fue ultimado por Hand. Después se estableció en Medellín.

El Teniente D. Juan B. Salazar nació en San Matías, vereda del Santuario.

No queremos privar a Marinilla de acariciar a estos personajes que son sus hijos.

Ignacio Giraldo R.

AÑO 3°.

Con el presente número se da principio al año 3° de nuestro periódico. Hay todavía algunas personas —pocas, gracias a Dios— que a pesar de haberles estado mandando el periódico, no nos han enviado cuota alguna. No se lo hemos dejado de remitir porque las personas a quienes lo

hemos remitido son decentes, incapaces de quedarse en silencio: inconvenientes habrán tenido.

### EXPOSICION PROVINCIAL

Sabemos que hay industriales que se preparan para la Exposición; pero nuestros deseos son que el entusiasmo se haga general. Es preciso hacer algo por Oriente.

### PROTECTORES SOBRESALIENTES A "EL SANTUARIANO,"

o sea lista de las personas que han contribuido para el sostenimiento de este periódico con sumas mayores que el valor de la suscripción.

(Continuación.)

Pbro. Clemente Giraldo.  
Pbro. Alonso M. Giraldo.  
Pbro. Eduardo Zuluaga R.  
Pbro. Jesús A. Gómez.  
Sr. Joaquín Gómez D.  
Sr. Jesús Gómez D.  
Sr. Jesús Zuluaga R.  
Sr. Manuel S. Salazar.

(Continuará)

### TEJIDOS DE SOMBREROS DE IRACA

Con sumo placer hemos podido observar cómo progresa en esta población la importantísima industria de tejidos de sombreros. Van para las industriales nuestras felicitaciones y nuestra voz de aliento.

### LOCAL PARA ESCUELA DE VARONES

Nuestras felicitaciones para el H. Consejo Municipal y para el Sr. Personero, por el interés que toman por adelantar este importante local, que muy pronto hemos de tener en servicio.

### "LA DEFENSA"

Este importantísimo periódico, grande adalid de la Religión, ilustre Organó de *La Juventud Católica* de Medellín, ha llegado a su N.º. 200.

Por tan fausto acontecimiento nos congratulamos y hacemos votos por que su existencia sea perdurable, para que perdurablemente sea defensor de nuestra santa Causa.

### CENTENARIO DEL NATALICIO DEL DR. MANUEL URIBE A.

Con entusiasmo se celebró este simpático Centenario, en Envigado, lugar de su nacimiento. Nos unimos cordialmente a los festivos con que en toda la República se debe haber celebrado el natalicio de este ilustre sabio colombiano.

## OBITUARIO

Con sincero sentimiento registramos en la sección de los muertos a las muy estimables señoras Rosalina Botero de J., Flora Gómez de G. y Hortensia Zuluaga de J. Nos unimos a la pena de sus estimables familias.

También bajó a la tumba últimamente el buen anciano D. Rai-

mundo Ramírez. Acompañamos en la pena a su estimable familia.

Murió también Jacoba Henao a la edad de 85 años.

### Tarjeta

Ma. Josefa Ramírez v. de Zuluaga,  
y Pbro. Eduardo Zuluaga R. y hermanos  
*dan muy sinceros agradecimientos a todas las personas que por medio de visitas, tarjetas &c., han manifestado su condolencia con motivo de la muerte de su hija y hermana Hortensia Zuluaga de J.*

*El Santuario, Sbre. de 1922.*

## INFORMACION

DESPEDIDA muy sentida la damos a nuestro querido amigo, héroe del trabajo, notable industrial, D. Ramón Martínez, quien con su muy estimable familia fue a establecerse en Sonsón.

Tanto D. Ramón como su digna señora Da. Teresa, y su familia, dejan muy hondos recuerdos, pues han sido aquí muy estimados.

CENTENARIO de D. Lino de J. Acebedo Z. Hemos sido informados de que el Centenario de este insigne Institutor, que debía haberse celebrado el 22 del mes en curso, ha sido trasferido para Julio del próximo año. Parécenos que esta simpática fiesta queda así muy extemporánea.

PBRO. ALONSO M. GIRALDO. Tuvimos el gusto de saludar a este querido y respetado amigo que vino a celebrar las honras o aniversario de la muerte de su padre D. Vicente M. Giraldo. También saludámos a la señora María Antonia Gómez, madre del P. Giraldo.

PBRO. LEANDRO DEL C. PINEDA. También tuvimos el gusto de saludar a este respetado y querido amigo que, de Armenia, su Curato, vino a visitar a sus padres.

SIGIFREDO GOMEZ. Este estimado amigo, que de Medellín había venido a restablecerse de una enfermedad que tuvo, ha regresado, muy bien de salud ya. Nos alegramos de su restablecimiento.

PBRO. AGUSTÍN GOMEZ. Este querido y respetado amigo está entre nosotros. Lo saludamos cordialmente y le deseamos grata permanencia entre los suyos.

DESPUES de bastante tiempo de permanencia en el Departamento de Caldas, han vuelto a su ho-

gar los jóvenes Francisco y Cándido Giraldo. Los saludamos afectuosamente.

MOVIMIENTO de población en Agosto. Nacimientos: 32, de los cuales 16 son hombres y 16 mujeres.—Defunciones 15, de las cuales son 7 hombres y 8 mujeres.—Quedaron a favor de la población 17.—Se celebraron 5 matrimonios.

### Al lavatorio del falso APOSTOL

Besando está Jesucristo  
De un hombre infame los pies,  
Después de haberlos lavado  
Y regalado también.

Como eran los pies autores  
De aquella traición cruel,  
Con la boca está probando  
Si los puede detener.

¡Oh besos tan mal pagados!  
Mi vida, no le beséis,  
Pues sólo para que os prendan  
Os ha de besar después.

¡Oh estéril planta perdida,  
Que segada por el pie  
Y dándole el sol de Cristo  
No tuvo calor de fe.

¿Los pies le laváis, Señor?  
Pero si os van a vender,  
¿Cómo pueden quedar limpios  
Aunque Vos se los lavéis?

Lope de Vega.

### GRACIA DE MARIA AUXILIADORA

Quiero exteriorizar [de una manera pública, y estoy listo a dar en mi domicilio de la carrera 5ª número 246, a quien quiera cerciorarse de la verdad de mis palabras, el milagro de que he sido objeto en mi persona por intercesión de la benditísima Virgen María Auxiliadora; a Ella recurrí, después de haber fracasado con la ciencia médica, y luego de una invocación que le hice cuanto más fervoroso la pude hacer, conseguí el inmediato alivio de mi salud, y lo que es más sorprendente, la cura radical de la novedad que me atormentaba, la que consistía en una complicación de novedades al corazón y a los riñones. Que esta mi declaración sea benéfica a otros enfermos que recurran a esta advocación con toda piedad.

Ibagué, julio 1º. de 1922.

X. X.

(De "El Carmen.")

\*\*\* \*\*